

“

***CUBA COMO PRESIDENTE PRO
TÉMPORE DEL G-77 MÁS CHINA.
AVANCES EN EL CONTEXTO ACTUAL.***

”



AUTORA:

Amanda Martínez Crespo

Estudiante de segundo año del
Instituto Superior de Relaciones
Internacionales

Raúl Roa García

ORCID: 0009-0008-9481-5484



Recibido: 17 de agosto de 2023

Aprobado: 28 de agosto de 2023

RESUMEN

El Grupo de los 77 más China es el mecanismo de concertación intergubernamental más amplio de los países en desarrollo en el marco multilateral. En los últimos años, la crisis internacional multidimensional y sistémica se ha visto agravada por los efectos de la pandemia de COVID - 19. En este contexto, Cuba asumió la presidencia pro t mpore del Grupo. Su trabajo ha encauzado a los Estados miembros hacia la conformaci n de nuevas estrategias sobre la base de intereses comunes. El logro principal ha sido el fortalecimiento del Grupo y de los v nculos entre los Estados miembros. La naci n cubana ha desempe ado una tarea loable para el cumplimiento de los objetivos del G-77 m s China durante el 2023.

Palabras Clave: Grupo de los 77 m s China, mecanismo de concertaci n intergubernamental, pa ses en desarrollo, Cuba, presidencia pro t mpore.

ABSTRACT

The Group of 77 + China is the broadest intergovernmental coordination mechanism for developing countries in the multilateral context. In recent years, the effects of the COVID - 19 pandemic have aggravated the multidimensional and systemic international crisis. In this context, Cuba assumed the pro tempore presidency of the Group. Its work has guided Member States towards the shaping of new strategies based on common interests. The main achievement has been the strengthening of links between Member States. It can be stated, therefore, that the Cuban nation has carried out a laudable task in fulfilling the objectives of the G-77 + China during 2023.

Keywords: Group of 77 + China, intergovernmental coordination mechanism, developing countries, Cuba, pro tempore presidency.

INTRODUCCIÓN

El Grupo de los 77 más China surgió el 15 de junio de 1964 tras finalizar la Primera Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD, en inglés). Sus miembros, pertenecientes al Movimiento de Países No Alineados (MNOAL), se agrupaban en este nuevo organismo con el interés de concretar estrategias de nuevo tipo en función de su desarrollo. De este modo, 77 países del Sur Global¹, signatarios de la Declaración Conjunta de los Setenta y Siete Países en Desarrollo, creaban un mecanismo dirigido a la concertación de estrategias económicas que garantizaran su progreso y desarrollo frente al creciente desequilibrio en el marco internacional.

En los años posteriores, fueron conformados los Capítulos del Grupo, que establecieron oficinas de enlace en las ciudades sede de los principales organismos de la Organización de Naciones Unidas (ONU). De este modo, el Grupo de los 77 fue alcanzando mayor relevancia en el marco de las Naciones Unidas y se ha convertido en el mecanismo de concertación intergubernamental más amplio y heterogéneo de los países en desarrollo en su seno. Por tanto, representa un grupo de concertación clave para hacer frente a los intereses hegemónicos de Occidente y de las potencias imperialistas en general.

La unión de China y su colaboración externa acentúa el carácter estratégico de las acciones y afianza la intención de contribuir al progreso de los países del Sur Global, limitados históricamente por el colonialismo y las relaciones de poder.

Hacia el siglo XXI, como expresara Bruno Rodríguez Parrilla (2023), la comunidad internacional ha comenzado a padecer

las consecuencias de la crisis sistémica y multidimensional en que el desequilibrio y la desigualdad entre las naciones le han sumido. Por tanto, no se refiere únicamente a una crisis económica o financiera. Los conflictos y las tensiones geopolíticas, la lucha por el poder y el saqueo de los países del tercer mundo, el acceso desigual a los recursos naturales y a su vez, la crisis climática que la sobreexplotación ha condicionado, constituyen un peligro para la supervivencia humana.

Frente a estas circunstancias, en 2023, Cuba asume la presidencia del Grupo de los 77 más China. El contexto internacional es particularmente complejo, pues además de las implicaciones anteriormente descritas, se afrontan los persistentes efectos negativos de la crisis post-pandémica. Ello representa un reto para los países en desarrollo, pues la interrelación de los efectos de las diferentes crisis supone mayores obstáculos para la consecución de sus objetivos de progreso. En estas circunstancias, aumenta la responsabilidad de Cuba como presidente pro t mpore del Grupo.

El presente trabajo tiene el prop sito de caracterizar la gesti n de Cuba como presidente pro t mpore del Grupo de los 77 m s China durante el 2023

DESARROLLO

Actividad de Cuba como Estado miembro del G-77 m s China.

La Rep blica de Cuba se incorpor  al Grupo de los 77 en 1971. Si bien no fue hasta 2023 que asumi  la presidencia pro t mpore de estE, desde sus inicios ha participado activamente en el bloque negociador, teniendo como premisas la concertaci n y

cohesión del Sur, y trabajar decididamente por la unidad del G-77. Muestra de ello ha sido su trabajo para profundizar la Cooperación Sur-Sur, en interés de promover nuevas estrategias para las naciones en desarrollo.

Cuba tradicionalmente ha defendido, de manera firme y consistente, los intereses y reclamos históricos de los países en desarrollo, como son: la erradicación de la pobreza; el derecho al desarrollo; el enfrentamiento a los efectos del cambio climático; la transferencia de tecnología del Norte hacia el Sur; la creación de capacidades y la financiación al desarrollo; el cumplimiento de los compromisos de Ayuda Oficial al Desarrollo por parte de los países desarrollados; el establecimiento de un nuevo orden internacional más justo, menos desigual y más democrático; la reforma de la arquitectura financiera internacional y la eliminación inmediata de las medidas coercitivas unilaterales, entre otros ejemplos.

Además, la primera Cumbre del Sur –órgano supremo de decisión del G-77 más China- fue celebrada en La Habana, en abril del 2000, por iniciativa de Cuba, aun cuando no presidía el Grupo de los 77. En este marco, se adoptó la Declaración y el Programa de Acción de La Habana, que hoy conservan plena vigencia, y siguen siendo referentes para el Grupo en diferentes procesos de negociación. Cuba imprimió a este evento su voluntad de diálogo y cooperación multilateral, y el Comandante en Jefe, Fidel Castro, sentó las bases para la búsqueda de la unidad entre la pluralidad de naciones.

No obstante, ya con anterioridad, Cuba había presidido varios de los otros capítulos del Grupo, como muestra del reconocimiento y liderazgo de la diplomacia cubana: Roma en 1987 y 2001, Ginebra en 2001 y 2010, Nairobi

en 2005. (Ministerio de Relaciones Exteriores de la República de Cuba, 2023a)²

Debe reconocerse también el liderazgo de Cuba como miembro del G-77 en el marco de la Segunda Comisión de la Asamblea General de las Naciones Unidas. En esta, el Grupo ha promovido, bajo iniciativa de Cuba, la aprobación de dos proyectos de resolución: “Hacia un nuevo orden económico internacional” y “Medidas económicas unilaterales como medio de coerción política y económica contra los países en desarrollo”. Ello es muestra de la activa participación de la nación insular en defensa de los derechos de las naciones en desarrollo. Además, representa un logro el hecho de que, en esta instancia, se reconozca la importancia de equilibrar el sistema de relaciones internacionales.

Presidencia pro t mpore en 2023.

El 12 de enero de 2023, Cuba ocupó formalmente la presidencia pro t mpore del Grupo de los 77 m s China.

Asume la presidencia del Grupo en un momento particular en el que confluyen situaciones superpuestas de tensiones en diferentes  mbitos: econ mico, financiero, ambiental, sanitario, alimentario, educativo y geopol tico, lo que supone un desaf o para avanzar una agenda cuyos resultados tengan un impacto palpable en las aspiraciones diversas que animan al grupo. (Su rez y Bello, 2023)

Acoge la responsabilidad de representar en el marco de las Naciones Unidas a dos tercios de sus Estados miembros y, pr cticamente, al 80% de la poblaci n mundial, reunidos en un grupo de concertaci n econ mica y con el fin primordial de romper los lazos

coloniales y equilibrar el sistema actual de relaciones internacionales. A la fecha, suma 134 miembros.

Un aspecto a destacar es la actividad conjunta –que ha guiado Cuba durante su gestión- con otros organismos multilaterales y con naciones desarrolladas que, si bien no forman parte del Grupo, defienden intereses comunes a los de las naciones en desarrollo y representan una fortaleza en la lucha por el cierre de la brecha entre países desarrollados y países en desarrollo.

Rusia, junto al BRICS, no admite la denominada “cuarta dimensión” en los temas sobre la paz, seguridad internacional y derechos humanos, impuestos por las contrapartes occidentales, que conduce a la excesiva politización de los debates en la ONU sobre los problemas socio-económicos y ambientales. (Torres, 2023)

Con esta interacción, se asume la diversidad de criterios económicos, políticos, culturales e incluso geográficos y se promueve la multilateralidad, en aras de garantizar el necesario reajuste del orden internacional imperante.

Cuba, en correspondencia con los objetivos centrales del G-77, definió las prioridades para el período en que ocuparía la Presidencia. Estas fueron enunciadas por el canciller cubano, Bruno Rodríguez Parrilla (2023) en la Ceremonia de Traspaso de la presidencia pro t mpore. Entre ellas se destacan:

- Guiar el trabajo del organismo multilateral con una visi n transformadora, flexible y constructiva.
- Consolidar la unidad, presencia e

influencia del Grupo y defender los intereses comunes en todos los procesos multilaterales.

- Fomentar la solidaridad y la cooperaci n internacional frente a la crisis post-pand mica.
- Promover la cooperaci n desde el Sur en materia de salud, biotecnolog a, educaci n.
- Trabajar de conjunto para el enfrentamiento al cambio clim tico, la prevenci n de desastres y la adaptaci n; lograr la financiaci n clim tica y solidificar la posici n del Grupo para la 28^a reuni n de la Conferencia de las Partes (COP 28).
- Promover enfoques novedosos para abordar la arquitectura de la deuda externa de las naciones en desarrollo, de modo que brinden margen fiscal para que estas puedan invertir en la recuperaci n de la pandemia de COVID-19.
- Insistir en la reestructuraci n integral del sistema de gobernanza financiera internacional, que lucra con los recursos del Sur Global y patentiza el colonialismo moderno.
- Reclamar a los pa ses desarrollados el cumplimiento de su compromiso de Ayuda Oficial al Desarrollo y Cooperaci n Norte-Sur.

Las premisas b sicas para la consecuci n de estos objetivos han sido la complementariedad entre las naciones y la proyecci n de una voluntad pol tica real en torno al tema, seg n aclarara Bruno Rodr guez Parrilla

(2023). Además, se le ha reconocido un rol fundamental a los avances científico-técnicos y su socialización para el cierre de la brecha entre los países desarrollados y los que apuestan por su desarrollo.

La presidencia de Cuba se ha distinguido por una activa participación y liderazgo, incluso a alto nivel, en los más importantes eventos y procesos negociadores del 2023 enmarcados en el Sistema de Naciones Unidas. En tal sentido, pudiera destacarse la V Conferencia de Naciones Unidas sobre los Países Menos Adelantados (PMA), celebrada en Doha, Qatar, del 5 al 9 de marzo de 2023; la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el examen amplio de mitad de período de la aplicación de los objetivos del Decenio Internacional para la Acción, “El Agua para el desarrollo sostenible” en Nueva York, del 22-24 de marzo, y VI Foro de los Países de América Latina y el Caribe sobre Desarrollo Sostenible de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) (22-26 de abril, 2023), así como en las reuniones preparatorias de la próxima COP sobre Cambio Climático, a tener lugar a fines de 2023 en Emiratos Árabes Unidos.

Por otra parte, un rasgo distintivo de la actual presidencia cubana ha sido la participación en calidad de Presidente del G-77 y China en varias reuniones internacionales fuera de Naciones Unidas o que van más allá del ámbito de acción tradicional del Grupo. Esto lo ilustra su participación, en representación del Grupo, en la Cumbre para un Nuevo Pacto Financiero Global, celebrada en París, Francia, el 22 y 23 de junio, y la Cumbre de los BRICS, que tuvo lugar del 22 al 24 de agosto en Johannesburgo, Sudáfrica. Encabezaba la delegación cubana en, ambas ocasiones, el presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez.

Finalmente, debe destacarse el desarrollo de encuentros sectoriales a nivel ministerial en Cuba por los miembros del Grupo, tales como han sido las reuniones de Ministros de Educación, de Ministros de Cultura y de Ministros de Turismo del G77+China, en los cuales se han acordado importantes declaraciones que guían la actuación del G77 en estas esferas.

En relación con la Reunión de Ministros de Educación, esta constituyó un paso fundamental para la consecución de los objetivos planteados para el año en curso. La declaración final respalda la construcción de consensos en el Grupo, la solidaridad internacional y los mecanismos de colaboración para reducir las brechas que agudizó la pandemia de COVID - 19. (Cubadebate, 2023)

Las nuevas dinámicas que tuvieron que ponerse en práctica para mantener o salvaguardar los sistemas educacionales de los países subdesarrollados durante la pandemia, representan una experiencia muy valiosa para trazar nuevas estrategias en materia de educación. Contando con esta premisa, y sobre la base del consenso y la flexibilización ante las nuevas condiciones que impone la crisis sistémica, los miembros del G-77, en este evento, lograron formular novedosas alternativas educacionales.

Por su parte, el debate que tuvo lugar en la Reunión de Ministros de Cultura condujo a intercambios sobre las políticas culturales de los diferentes Estados miembros y acerca de la necesidad de defender sus valores identitarios.

En este evento se realizó la importancia del respeto a la diversidad cultural en todo el mundo, de fomentar el diálogo intercultural

y el aprendizaje mutuo, sobre la base de la amistad, la solidaridad y la cooperación internacionales (Ministerio de Relaciones Exteriores de la República de Cuba, 2023b). Sin lugar a dudas, el rescate de las culturas de las naciones en desarrollo –e incluso, su interrelación- representa una estrategia sumamente útil frente a la guerra cultural desatada por Occidente.

El encuentro, celebrado en La Habana con los representantes del Turismo de los países en desarrollo, fue el espacio propicio para la concertación de nuevas estrategias de cooperación. La relevancia de estas la determina el hecho de que, frente a la crisis post-pandémica que afecta al mundo actualmente, las potencialidades de este sector para las naciones del Sur pueden contribuir a las tres dimensiones del desarrollo sostenible: la reducción de la pobreza, crecimiento económico y la generación de empleo. (Fonseca, 2023)

Principales actividades del Grupo a nivel internacional. Papel de Cuba.

El ejercicio de la presidencia pro t mpore en los diferentes escenarios multilaterales permiti  a Cuba elevar la voz de los pa ses en desarrollo. Uno de los eventos m s importantes en los que particip  con esta condici n fue la V Conferencia de las Naciones Unidas sobre Pa ses Menos Adelantados, en Doha, Qatar.

En el complejo y desafiante mundo post-pand mico, que sufre globalmente las graves resonancias econ micas, pol ticas y sociales de los conflictos militares y los impactos imparables del cambio clim tico, la  nica posibilidad que tienen los que venimos de un pasado colonial y neocolonial com n

es la unidad. (D az-Canel, 2023)

Esta es la premisa que defienden los pa ses del Sur y que Cuba ha mantenido en todas sus intervenciones como portavoz del G-77 m s China, en reclamo del leg timo derecho al progreso y desarrollo de las naciones.

Desde su posici n, Cuba ha expuesto el desequilibrio creciente en el acceso a los recursos en el planeta, el incumplimiento de los pa ses desarrollados con sus proyectos de cooperaci n con el Sur, adem s de los obst culos que imponen para su adelanto.

A su vez, la mayor de Las Antillas ha motivado ejercicios de reflexi n en las propias naciones y a niveles regionales, los cuales han arrojado cu les son las principales vulnerabilidades que se enfrentan, los puntos comunes y posibles v as para obtener avances, sobre la base de la complementariedad econ mica y el trabajo intersectorial.

Un aspecto relevante en la gesti n cubana fue la recurrencia, en las instancias correspondientes, a la necesidad de hacer frente a la insostenible carga de la deuda en muchos pa ses subdesarrollados y de tomar medidas para reducir la situaci n de endeudamiento. Cuba demostr  la importancia de equilibrar el sistema de finanzas internacionales y de movilizar los recursos en funci n del desarrollo sostenible, sobre la base de la democracia.

En esta misma direcci n, deben destacarse las intervenciones de Cuba para el Segmento de Coordinaci n del Consejo Econ mico y Social (ECOSOC). En estas sesiones, la naci n caribe a promovi  acciones en apoyo a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y la Agenda 2030.

En función de ello, Cuba -en nombre del Grupo de los 77- destacó la forma significativa en que el ECOSOC y sus órganos subsidiarios pueden contribuir al logro de los objetivos desde el centro del sistema de desarrollo de las Naciones Unidas.

La principal intención ha sido retomar y redirigir los esfuerzos en el actual contexto de crisis post-pandémica. La nación cubana ha demostrado que, mediante la cooperación, es posible avanzar hacia la implementación de la Agenda 2030 y con esta, a un sistema mundo más justo y equilibrado.

CONCLUSIONES

Cuba ha desempeñado una tarea loable para el cumplimiento los objetivos del G77 más China; tanto en los marcos del Grupo como en su función de portavoz de las naciones en desarrollo ante los organismos de las Naciones Unidas. El principal logro ha sido el fortalecimiento de los vínculos entre los Estados miembros.

Una cuestión fundamental que se desprende de la gestión cubana es la revisión realizada a todas las estrategias de concertación entre los países en desarrollo y su articulación, según las características propias de cada Estado, en el contexto internacional actual.

Cuba ha defendido la unidad dentro de la diversidad. De este modo, ha garantizado que, aun cuando se trate de la organización más numerosa y heterogénea en el marco de las Naciones Unidas, la unión de los Estados miembros funja como principio esencial para defender el interés supremo de desarrollo.

De igual forma, la mayor de Las Antillas ha insistido en la importancia de analizar

la experiencia de las naciones del Sur Global, las deficiencias para obtener los avances propuestos, así como las relaciones coloniales que le atan a las potencias imperiales. Sobre la base de estos análisis, se ha previsto trazar nuevas estrategias para superar la crisis sistémica que enfrenta el mundo hoy, así como evitar la posibilidad de que aparezcan otras que, probablemente, acarreen consecuencias peores.

REFERENCIAS

- Cubadebate. (2 de Febrero de 2023). Países del G-77+China acuerdan aumentar la cooperación educativa. Cubadebate. <http://www.cubadebate.cu/noticias/2023/02/02/paises-del-g-77china-acuerdan-aumentar-la-cooperacion-educativa/>
- Díaz-Canel, M. (2023). Discurso Pronunciado en la VII Cumbre de la CELAC. Presidencia de Cuba. <https://www.presidencia.gob.cu/es/presidencia/intervenciones/discurso-pronunciado-en-la-vii-cumbre-de-la-celac/>
- Fonseca, C. (2023). Ministros de Turismo del Grupo de los 77 + China se reúnen este viernes en La Habana. Cubadebate. <http://www.cubadebate.cu/noticias/2023/05/05/ministros-de-turismo-del-grupo-de-los-77-china-se-reunen-este-viernes-en-la-habana/>
- Ministerio de Relaciones Exteriores de la República de Cuba (2023a). Cuba, presidente del G77 + China: El compromiso de hacer avanzar los intereses comunes del Sur. Cubaminrex. <https://cubaminrex.cu/es/cuba-presidente-del-g77-china-el-compromiso-de-hacer-avanzar-los-intereses-del-sur>

NOTAS

- **Ministerio de Relaciones Exteriores de la República de Cuba (2023b).** Reunión de Ministros de Cultura del G77 más China “Cultura para el desarrollo sostenible”. Cubaminrex. <https://cubaminrex.cu/es/reunion-de-ministros-de-cultura-del-g77-mas-china-cultura-para-el-desarrollo-sostenible>
 - **Pedroso, P. L. (2023).** Declaración en nombre del Grupo de los 77 y China del embajador Pedro L. Pedroso Cuesta, representante permanente de Cuba ante las Naciones Unidas, en la Sesión del Segmento de Coordinación del ECOSOC. <https://www.g77.org/statement/getstatement.php?id=230202>
 - **Rodríguez, B. (2023).** Intervención del Ministro de Relaciones Exteriores de Cuba en la Ceremonia de Traspaso de la Presidencia del G77 más China. Cubaminrex. <https://cubaminrex.cu/es/intervención-del-ministro-de-relaciones-exteriores-de-cuba-excmo-sr-bruno-rodriguez-parrilla-en-la>
 - **Suárez, C. M., y Bello, L. M. R. (2023).** Una perspectiva caribeña para la presidencia cubana del G77 +China. Cuadernos de Nuestra América, 08, Article 08. <http://www.cna.cipi.cu/cna/article/view/174>
 - **Torres, M. A. P. (2023).** El Grupo-77 más China, en el tránsito hacia un mundo multipolar. Cuadernos de Nuestra América, 08, Article 08. <http://www.cna.cipi.cu/cna/article/view/176>
1. Término acuñado por el académico y activista político estadounidense Carl Oglesby en 1969, en el marco de la Guerra Fría. Por tanto, no se circunscribe a un espacio geográfico, sino que explica un contexto político, haciendo referencia a países de Asia, África y América Latina -mayoritariamente- que se esfuerzan por su desarrollo frente a las históricas presiones coloniales impuestas por las naciones occidentales -del norte- más poderosas económicamente.
 2. El Grupo de los 77 mantiene una estructura institucional mediante los llamados Capítulos, como son Ginebra (UNCTAD y OMC), Nairobi (PNUMA), París (UNESCO), Roma (FAO/FIDA), Viena (ONUDI), y el Grupo de los 24 (G-24) en Washington, D.C. (FMI y Banco Mundial). Tradicionalmente, el más importante y preminente de los Capítulos es el de Nueva York, donde reside la Secretaría del Grupo, la membresía del grupo es universal y está la sede principal de las Naciones Unidas.